

ACTA 040-2024
Sesión Ordinaria
Lunes 06 de enero del 2025
pág. 1

1 ACTA NÚMERO CUARENTA CORRESPONDIENTE A LA SESIÓN ORDINARIA
2 PRESENCIAL DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN DE RÍO CUARTO,
3 CELEBRADA EN LAS INSTALACIONES MUNICIPALES, A LAS DIECIOCHO
4 HORAS Y CERO MINUTOS DEL DÍA LUNES SEIS DE ENERO DEL DOS MIL
5 VEINTICINCO, PRESIDIDA POR EL PRESIDENTE DANIEL VARGAS JARA. –

6 **COMPROBACIÓN DE QUORUM. –**

7 **ASISTENCIA.**

8 **MIEMBROS PRESENTES:**

9 **REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** Daniel Vargas Jara
10 (PRESIDENTE MUNICIPAL), Julia Víquez Jiménez, Maureen Mejías Cárdenas,
11 Miguel Ovares Salazar, Edwin Chaves Murillo. –

12 **REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS):** Mauren Agüero Morera, Adrián
13 Alvarado Fernández, Edgar Arce Campos. –

14 **SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** Juan Gabriel Castillo Campos
15 (Santa Rita). –

16 **SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS):** Adrián Campos Pérez (Santa Isabel). –

17 **ALCALDE:** José Miguel Jiménez Araya. –

18 **SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL:** Marcela Bolaños Alfaro. –

19 **MIEMBROS AUSENTES (SIN JUSTIFICACIÓN). –**

20 Jorge Benavides Blanco. –

21 Stephanie Murillo Loría (Río Cuarto). –

22 Mariela González Castillo (Santa Isabel). –

23 María Emilia González Murillo (Santa Rita). –

24 **ARTÍCULO I. —**

25 **LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. –**

- 26 1. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.
- 27 2. APROBACIÓN DEL ACTA 038 Y EL ACTA 039 DEL 2024.
- 28 3. CORRESPONDENCIA.
 - 29 a) INFORME DE CORRESPONDENCIA.
- 30 4. ASUNTOS DE LA ALCALDÍA.

ACTA 040-2024
Sesión Ordinaria
Lunes 06 de enero del 2025
pág. 2

1 5. ASUNTOS VARIOS.

2 ACUERDO N° 01.

3 Se lee y aprueba el orden del día de la Sesión 040-2025, tal como lo presentó el
4 Presidente Daniel Vargas. - **ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y**
5 **DEFINITIVAMENTE APROBADO. -**

ARTÍCULO II. —

APROBACIÓN DEL ACTA 038 Y EL ACTA 039 DEL 2024.

8 → Presidente Daniel Vargas: El Siguiente punto de la Agenda, sería la aprobación del
9 Contenido y transcripción del acta 038 y el acta 039 del 2024, las cuales recibieron
10 en sus correos electrónicos.

11 Si alguno tiene algún comentario u observación sobre las mismas, por favor solicitar
12 el uso de la palabra.

13 Adelante Edgar.

14 **Nota:** Al ser las dieciocho horas con dos minutos se incorpora a la sesión el Regidor
15 Suplente Edgar Arce Campos.

16 → Presidente Daniel Vargas: En ausencia de comentarios procedemos con la votación
17 de las actas.

18 ACUERDO N° 02.

19 Aprobar el contenido y transcripción del acta 038-2024 y el acta 039-2024.
20 - **ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y DEFINITIVAMENTE**
21 **APROBADO.** -

ARTÍCULO III. —

CORRESPONDENCIA.

24 a) Informe de correspondencia.

25 → Presidente Daniel Vargas: Procedemos con el punto 3 de la agenda, que sería el
26 informe de correspondencia 040-2025, el cual recibieron en sus correos
27 electrónicos.

28 Si alguno tiene comentarios sobre el mismo, favor solicitar el uso de la palabra.
29 En ausencia de comentarios, procedemos con la votación del informe de
30 correspondencia.

ACTA 040-2024
Sesión Ordinaria
Lunes 06 de enero del 2025
pág. 3

| 1 | SESIÓN ORDINARIA 040-2025 | | FECHA:06/01/2025 | | | 2 | |
|----|--|---------------------------|---------------------|-----------------------|--|-------------------------------|---|
| 3 | Cuadro Resumen - Correspondencia Concejo Municipal Municipalidad de Río Cuarto | | | | | | |
| Nº | Fecha de recepción | Remitente | # Oficio | Asunto | Resumen | Recomendación | 5 |
| 4 | 1 20/12/2024 | Coopejudicial | NEG-CONDED-177-2024 | Covenio CoopeJudicial | Solicitud de procedimiento a seguir para la formalización de convenio y/o viabilidad de este | Trasladar a la Administración | 6 |
| 5 | 2 23/12/2024 | Municipalidad de Oreamuno | MUOR-SCM-1325-2024 | Acuerdo de Concejo | Que sea atendido como emergencia nacional y crisis local las acciones para tener una solución a la Gestión Integral de los Residuos Sólidos del país | Dar por recibido. | 7 |
| 6 | 3 23/12/2024 | Municipalidad de Escazú | AC-495-2024 | Acuerdo de Concejo | Apoyo al Proyecto de Ley Nacional para el Desarrollo, Fomento y Gestión de las Alianzas Público-Privadas, Expediente N° 467-2024 | Dar por recibido. | 8 |
| 7 | 4 30/12/2024 | Municipalidad de Tarrazú | SCMT-1001-2024 | Acuerdo de Concejo | Voto de apoyo a acuerdo de Municipalidad de Oreamuno de que sea atendido como emergencia nacional y crisis local las acciones para tener una solución a la Gestión Integral de los Residuos Sólidos del país | Dar por recibido. | 9 |

10 **ACUERDO N° 03.**

11 Aprobar el Informe de Correspondencia 040-2025, tal y como fue presentado por la
12 Comisión de Correspondencia. - **ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y**
13 DEFINITIVAMENTE APROBADO. –

14 **ARTÍCULO IV. —**

15 **ASUNTOS DE LA ALCALDÍA.**

16 → Presidente Daniel Vargas: Pasamos al punto 4 de la Agenda, que sería Asuntos de
17 la Alcaldía.

18 Tiene el uso de la palabra nuestro señor Alcalde.

19 → Alcalde José Miguel Jiménez: Muy buenas tardes, señor Presidente, buenas tardes,
20 compañeros y compañeras Regidoras, Regidores, Síndicos.

21 Nada más desearles un año 2025 lleno de muchos éxitos y muchas bendiciones.
22 Comentarles que empezamos con tres proyectos que van a empezar obras. Hoy
23 estuvimos dando orden de inicio, empezamos creo que el jueves en el trayecto
24 Carrizal - San Gerardo, empezamos si Dios quiere también con calle Chagüite y con
25 el Carmen hacia la entrada de la laguna; ese proyecto en el Carmen va desde donde
26 había quedado el asfalto anteriormente hasta exactamente la entrada a la Laguna
27 de Hule.

28 Esos tres proyectos son proyectos que se van a ejecutar con lo que denominamos
29 compromisos presupuestarios, que son proyectos ejecutados con presupuesto
30 2024; que permite la ley ejecutarlos en los primeros seis meses del año y quedarían

1 como ejecución del año 2024.
2 Eso está ya para empezar con los tres frentes.
3 Básicamente comentarles que las actividades de fin de año creo que transcurrieron
4 de la mejor manera. Tuvimos y aprovecho la oportunidad para agradecer mucho a
5 la GAO, al Ministerio de Seguridad Pública y también a la Municipalidad de San
6 Carlos, porque el 31 tuvimos diez policías municipales de San Carlos, 15 o 17
7 efectivos de la GAO y la actividad se desarrolló en Santa Paz y eso es muy bueno
8 para ubicarse dentro del imaginario colectivo de la gente que acá se puede venir a
9 pasar el fin de año con tranquilidad.
10 Básicamente es de mi parte, señor Presidente, y más bien quedo a la disposición
11 de ustedes para cualquier información adicional que requieran.
12 → Presidente Daniel Vargas: Muchas gracias, señor Alcalde.
13 Compañeros, si alguien tiene alguna consulta, puede hacerla en este momento.

14 **ARTÍCULO V. -**

15 **ASUNTOS VARIOS**

16 → Presidente Daniel Vargas: Bueno, señores, pasamos al último punto de la agenda.
17 Hoy estamos escasos de mociones y de cosas que deberíamos haber visto, no
18 venía nada; así se dio.
19 Entonces pasamos al punto cinco y el último de la agenda, que sería Asuntos varios.
20 Si alguno tiene temas en asuntos varios, por favor solicitar el uso de la palabra.
21 Adelante Edwin.
22 → Regidor Edwin Chaves: Muy buenas noches o tardes más bien para todos los
23 presentes.
24 Mi consulta es la siguiente o el comentario, es que, revisando las correspondencias
25 estaba viendo que no es la primera vez, sino que en otras ocasiones he visto que
26 hay cierta preocupación a nivel nacional por lo que son los desechos sólidos; por la
27 basura, y cada vez veo que más municipalidades se van uniendo a la preocupación
28 y ver que se puede hacer. Es una solución, porque lo que son los rellenos sanitarios
29 son totalmente antihigiénicos y contaminantes.
30 Hoy en día la mayoría de los desechos que se producen en un altísimo porcentaje

1 son reciclables y se pueden reutilizar en muchísimas otras cosas, incluso hay
2 muchos que son orgánicos; que también todo eso se puede reutilizar.
3 Entonces, a través de los años todo eso se ha venido desperdiando, se ha venido
4 perdiendo, no podemos quedarnos sentados como estirando la mano pidiendo
5 limosna, esperando que el gobierno venga y nos de soluciones, porque después del
6 gobierno central están los gobiernos locales que son responsables y tienen
7 iniciativa, tienen los recursos y tienen muchas cosas para actuar en esto.
8 Y ahora cabe el comentario también de que la Municipalidad de Río Cuarto, que
9 está a las puertas de empezar a recolectar los desechos y también se le agradece
10 a la Municipalidad de San Carlos; que creo que es la que nos va a recibir bajo los
11 convenios que se tengan que ver todo esto, pero es bueno ir pensando en plantas
12 de proceso, plantas que sean buenas, plantas que dejan de contaminar, que saquen
13 todos esos contaminantes que hay en las casas, en las calles, en fábricas, y los
14 conviertan en productos reutilizables, eso es lo más necesario creo yo.
15 Entonces la consulta era esa, para el señor Alcalde, que en algún momento había
16 un proyecto ¿si todavía está con las Municipalidades?; eso es muy necesario de
17 hacer y que Río Cuarto sea esa punta de lanza para ir abriendo esos sistemas de
18 tratamiento de desechos, para limpiar todo lo que es la zona norte, que todavía
19 permanece limpia y que produce tantísimo plástico y que todo eso se pueda reciclar
20 y hacer muchísimas cosas.
21 Uno siempre ve en los países ya desarrollados que eso es otra cosa y no
22 encerrarnos como países terciermundistas e ir tratando de salir adelante con eso.
23 Entonces la consulta es esa y ver que se puede hacer, eso es algo caro, sabemos
24 que son proyectos muy ambiciosos y no son ni una, ni dos o tres municipalidades
25 las que pueden tomar esas decisiones, sino tendrían que unirse, entonces esa es
26 la consulta.
27 Muchas gracias.
28 → Presidente Daniel Vargas: Tiene toda la razón, Edwin. A nivel nacional hay
29 iniciativas pero parciales, o sea no completas de procesar totalmente la basura.
30 No hay proyectos así a nivel país. Ninguna municipalidad tiene esas proyecciones

1 ¿verdad Jose, o me equivoco?

2 → Regidor Edwin Chaves: Y cabe destacar que Río Cuarto tiene su programa de
3 reciclaje, pero eso no basta, eso es un porcentaje mínimo lo que se recoge, y la
4 intención es que eso genere también, genere a la comunidad, genere a la
5 municipalidad, a todos, que sea algo principalmente responsable y que a la vez
6 genere recursos a la comunidad. Gracias.

7 → Alcalde José Miguel Jiménez: Aprovecho la oportunidad primero para ponerlos un
8 poquito en contexto.

9 A nivel nacional venimos de una discusión importante al respecto. El gobierno ha
10 estado impulsando para que la rectoría de ese tema sea una rectoría nacional
11 ejercida por el Ministerio de Salud y hay algunos criterios que se anteponen ante la
12 posición del Gobierno con respecto a que eso es autonomía municipal, que cada
13 municipio debe velar por donde trata los residuos de cada cantón.

14 El tema es que, en ese sentido, el proyecto de ley buscaba que en lugar de que sea
15 la municipalidad quien autorizase la construcción de un relleno o una planta, como
16 quisiese llamarse, ya no pasara por el órgano colegiado del Concejo Municipal, sino
17 que fuese directamente al Ministerio de Salud. Ese proyecto no tuvo viabilidad
18 política y fue rechazado en la Comisión; creo que no ha subido ni subirá por lo pronto
19 al pleno.

20 Ya con respecto al tema país es absoluta la preocupación, está colapsado el Huazo,
21 está colapsado la Carpio, está colapsado Aserrí y el tema de basura se las trae.

22 Nosotros tenemos un acuerdo de FEDOMA donde autoriza; las municipalidades de
23 la Federación se comprometen a que ya sea Río Cuarto o Zarcero; nos dan la
24 posibilidad a nosotros dos de iniciar los procesos para empezar a pensar en lo que
25 se llama un parque industrial con respecto al tratamiento de desechos sólidos.

26 De eso se ha hablado muchísimo en el país, pero no se ha podido hacer ninguno,
27 ni uno solo, lo más adelantado que podría haber en Costa Rica con respecto a eso
28 está en Santa Cruz de Guanacaste y además en Coopeguanacaste por Playas del
29 Coco; en Carrillo, ahí la cooperativa ha empezado a hacer un proceso de
30 aprovechamiento de los desechos sólidos con el tema eléctrico. Les ha llevado siete

1 años en ARESEP para el tema de la devolución de esa energía. ¿Cuál es el modelo
2 de costo? ¿Cuál es el modelo de compra? Aún no está en ejecución.
3 Nosotros estuvimos aquí con una empresa de capital europeo domiciliada en
4 Panamá, buscando algunas posibilidades para ofrecerle a toda la zona de
5 Occidente; pero a Guatuso, Upala, Los Chiles, Sarapiquí y Pococí la posibilidad de
6 una planta, esa planta tiene un valor muy alto, en primera instancia se hablaba
7 inclusive de 500 millones de dólares, por lo cual se ha empezado a ver figuras como
8 las empresas públicas de economía mixta donde la Municipalidad podría empezar
9 a fungir como socio, además, también podríamos impulsar el desarrollo privado.
10 A nivel de que vinieron los empresarios, estuvieron en visitas varias en el cantón,
11 sin embargo, no fue posible concretar las ofertas con respecto a la compra de los
12 terrenos, porque la extensión que se requiere para ese proyecto en ese caso que
13 nos presentaron acá, era necesario más de 500 hectáreas, porque el tema es un
14 desarrollo que pretende dar en devolución biodiesel o diésel, electricidad, textil, y
15 se me va algún otro. También hicieron un estudio importante con el tema de la piña
16 con el bagazo, que les parecía fenomenal la ubicación de nosotros, además por el
17 punto equidistante que representamos para la zona norte con el Atlántico. No se
18 pudo, es difícil conseguir 500 hectáreas, inclusive pusieron montos que a mí me
19 parecían altísimos, si no me equivoco hablaban de 19.5 millones de colones la
20 hectárea y al final no hubo humo blanco, porque las fincas a las que querían llegar
21 hubo un propietario en específico que no estuvo de acuerdo, no mostró interés,
22 entonces ahí paró la cosa.
23 No claudicamos. Yo esperaría que Río Cuarto se convierta en el primero del país en
24 hacer este tipo de cosas, va a tener resistencia, pero hay que hacerlo con
25 muchísimo cuidado. No es un botadero, es lo primero que hay que explicarle a la
26 gente, es una planta, evidentemente por eso responsablemente se habla de tantas
27 hectáreas de terreno para tener una huella importante de separación de la actividad
28 urbanística ordinaria, pero por ejemplo, les cuento que yo tuve la oportunidad de
29 estar en París en un tema de estos con algunas empresas, eso está en París, por
30 ejemplo, a la par de una escuela, este tipo de tratamiento de basura en otras partes

1 del mundo están específicamente en el corazón de la ciudad, porque no genera
2 humo, tiene todos los altos estándares en ese tema.
3 Aquí está mal la cultura con respecto a eso y termino diciéndoles que es otro
4 problemita que tiene Costa Rica eternamente; que es la cantidad. No somos
5 apetecidos, por ejemplo, en Sao Paulo; Brasil, en ciudades densamente pobladas
6 como el DF la basura es un negocio buenísimo.
7 Costa Rica no tiene mayores volúmenes y más aún si segregas la población como
8 la tenemos, es capaz que el único lugar que es bastante rentable inmediatamente
9 pueda ser San José, San José -Heredia-, todo el GAM junto, nosotros, por ejemplo,
10 para poder ser rentables para esa empresa que; en aquel momento se acercó
11 tendríamos que generar 1500 toneladas diarias.
12 Por eso necesitábamos de Alajuela y todo el mundo está de acuerdo, porque para
13 que ustedes tengan una idea, en San Vito de Coto Brus recogen la basura y la van
14 a dejar a Montes de Oro, Pérez Zeledón la van a dejar a La Carpio, de los Chiles
15 van a Montes de Oro.
16 Nosotros ya para ir al tema de Río Cuarto, tuvimos la gran ventaja de firmar un
17 convenio con San Carlos, porque si no de los 4700 creo que fue lo que aprobó el
18 Concejo Municipal, que íbamos a cobrar por unidad habitacional nos rondaba 8000-
19 9000 colones si tuviéramos que ir a dejarla a Montes de Oro, entonces fue lenta y
20 pudimos culminar eso con la llegada a la Alcaldía de Juan Diego. Básicamente por
21 ahí anda la procesión, no hemos claudicado, seguimos buscando otras empresas.
22 Hay en Naranjo una empresa con toda la fuerza para empezar a hacer eso también,
23 se necesita mucho capital y lastimosamente no es rentable de manera inmediata,
24 entonces la utilización de una figura que se llama exactamente así; SPEM,
25 sociedades públicas de economía mixta; que la Muni pone, pone el privado, nos
26 hacemos socios, vamos a SICOP, es la única forma.
27 Termino diciendo que es muy parecido a lo que pasa con el tren en Costa Rica. Aquí
28 todo el mundo habla de ¿por qué no tenemos tren?, ¿por qué no hay tren eléctrico?,
29 ¿porque no hay subterráneo? y es muy sencillo, no es rentable, o lo subsidia el
30 Estado o no es rentable por la cantidad de personas que se mueven diariamente.

1 No es México donde hay 27 millones de personas todos los días que utilizan el
2 transporte público, entonces, ¿cuál es la forma de eso? Subsidiando o llegando a
3 acuerdos de economía mixta.

4 Aprovecho la oportunidad, hoy estuvimos todo el día en reuniones, el camión estaría
5 llegando en unos 15 días, ya está en Caldera, lo que se está haciendo es serigrafía
6 y todo lo demás, por eso le pedí a la Unión Cantonal una sesión urgente el próximo
7 jueves y entonces estamos a las puertas de empezar con el proceso de recolección
8 de basura al igual que el tema de parques.

9 Creo que por ahí anda la procesión como decimos acá.

10 → Regidor Edwin Chaves: Muchas gracias.

11 → Presidente Daniel Vargas: Adelante Edgar.

12 → Regidor Edgar Arce: Buenas noches a todos y feliz año.

13 Era para complementar lo que hablaba el compañero don Edwin.
14 Sobre eso yo vi en la última sesión que tuvimos acá del Plan Estratégico, vi ese
15 punto ahí y me pareció que debemos de darle seguimiento a este asunto y
16 enfocarnos a ejecutar que eso se desarrolle. Me pareció muy bien el plan y sobre el
17 asunto de los desechos sólidos, pienso que; y siempre lo he pensado, que la
18 educación es esencial en esto y ahora que va a iniciar el camión a recolectar los
19 desechos, yo creo que la municipalidad está tomando cartas en el asunto para la
20 cuestión de capacitar y educar a la gente en la cuestión del reciclaje. El reciclaje es
21 fundamental, entre menos desechos menos es el costo, pero ahí es donde cuesta
22 llegar y yo siempre sigo pensando que en esto hay que involucrar a las escuelas, a
23 los colegios, pienso que también a través de las iglesias y así llegar a la mayor
24 cantidad de gente en esto, pero se debe de invertir recursos en educar.

25 No es fácil y no va a ser fácil, porque yo recuerdo hace un tiempo acá en la escuela
26 de Río Cuarto, mi hija iba a la escuela en ese entonces y todo el tiempo había un
27 día a la semana que llevaban el reciclaje, pero resulta que cambió de director y se
28 cayó el sistema y eso no debe suceder, se pierde todo lo avanzado y pienso que, lo
29 primero que se debe tratar de hacer es que la administración de la municipalidad tal
30 vez en reuniones con directores de escuela ir haciendo conciencia de manera que

1 logremos involucrar a toda la población, a la mayor parte de la cantidad de
2 habitantes para que podamos todos colaborar con el reciclaje.
3 La otra cosa, no debemos de claudicar en eso de buscar entre todas las
4 municipalidades de la zona norte, de ver cómo lograr eso y tenemos la dicha de
5 tener acá a Coopelesca, que creo yo que es un ente importante, que se involucre
6 en esto porque se puede aprovechar los desechos para generar electricidad.
7 Entonces ojalá que la Administración le ponga atención a este asunto, porque yo
8 quisiera ver en algún momento que en Río Cuarto seamos ejemplo en estos puntos.
9 José Miguel hablaba la vez anterior acá del ejemplo de Monteverde del ruido, y a
10 veces nosotros estamos ahí y escucha uno en la noche, 09:00 de la noche; una
11 cosa así, algunos vehículos haciendo alarde de hacer bulla como balazos,
12 motocicletas igual y eso y hay adultos mayores que habitan y todo el asunto, y si
13 nosotros logramos darnos a conocer por educar a la población en esos sentidos
14 seríamos un atractivo turístico ya que pensamos en eso y yo pienso que Río Cuarto
15 tiene un auge turístico muy grande y que debemos de ir incrementando todas esas
16 cosas, porque todo esto va a contribuir a que seamos bien vistos por los visitantes.
17 Muchísimas gracias, señor Presidente.

18 → Presidente Daniel Vargas: Adelante Juan Gabriel.

19 → Síndico Juan Gabriel Castillo: Buenas noches, compañeros y compañeras.

20 Feliz año nuevo para todas y todos, esperamos que estén gozando de las
21 bendiciones del Todopoderoso, apenas vamos por el día 6; bendito Dios, que
22 mañana tocan los pecados capitales del número siete, así va a ser.

23 Compañeros y compañeras, me uno totalmente a la idea de lo que estaban
24 mencionando en cuanto a las circunstancias que vivimos como país cantón, porque
25 así hay que tomárselo, es un gobierno local como tal, de la mano con eso quiero
26 decir que debemos de mover la zaranda con las rutas nacionales.

27 A mi casa me han llegado 70 peticiones escritas de que es lo que pasa con los
28 caminos y es verdad, los caminos son una catástrofe. Yo duro exactamente lo
29 mismo de la Españolita a Río Cuarto que de Río Cuarto a Vara Blanca y eso no
30 puede ser posible, para una persona que incluso quiere venir a la municipalidad a

1 hacer gestiones me dicen -ese camino es una catástrofe-.
2 Entonces les explicas que es una ruta nacional, que no es una ruta municipal, pero
3 si hay formas que yo creo que la Municipalidad ha hecho muy bien, ha articulado
4 para mover esa zaranda y me han dicho que en enero; creo que con Mario fue que
5 estuve hablando y me dijo que ya estaban articulados para en enero empezar.
6 Entonces de hecho del primero a hoy me han llegado nueve cartas escritas más de
7 personas que me dicen- me pasó esto, me salí de la vía por un hueco, atropellé a
8 una señora por un hueco, me paso esto-, de hecho que a mí me pasó un percance
9 antier con un hueco, entonces cada día hay más y más y creo que estamos
10 buscando también un cantón inclusivo, un cantón exclusivo, un cantón que las
11 personas nos quieran venir a visitar, hay que también tratar de mejorar las rutas,
12 porque por ejemplo, cuando hicimos la publicación de las mejoras de Carrizal; en el
13 WhatsApp mío me llovieron garrotazos, porque las personas y empresas que me
14 han colaborado para Santa Rita me decían -eso es una ruta opacada comparado a
15 lo que es esta ruta-. Entonces vamos a lo mismo, le vuelves a explicar a las
16 personas que es una ruta nacional, pero yo tengo toda la fé en Dios de que hemos
17 hecho las cosas muy bien, para mover esa zaranda; para ver que intervención
18 tenemos con esas rutas nacionales, entonces ¿no sé si hay alguna fecha Jose?,
19 ¿alguna situación o cómo están próximamente?, para dar ese banderazo, porque
20 ya yo tengo que ver quien está fuera de mi casa para poder salir de mi casa y de
21 feria la gente me dice : - usted vino, usted dijo, usted es el Síndico, usted tiene para
22 mover, usted es el otro- , ¡es complicado! Entonces todos lo ocupamos, porque yo
23 creo que si bien es cierto que está abierta aquella otra ruta no podemos obviar que
24 la ruta principal es esta que está acá totalmente.
25 Entonces agradecerle a cada uno de ustedes y desearles un año lleno de éxitos en
26 todo lo que hacemos.
27 → Presidente Daniel Vargas: Adelante Jose.
28 → Alcalde José Miguel Jiménez: Para tocar dos temas.
29 El de Don Edgar, hoy precisamente hablábamos de eso, vamos a ir a los 22 centros
30 educativos, vamos a tratar de hacerlo con un equipo interdisciplinario, aprovechar

1 un poquito también la oportunidad que vamos a ir con IAFA también y algunos otros
2 temas, pero tenemos programado ir a los 22 centros de educación del cantón, hablar
3 precisamente sobre eso.

4 No teníamos anotado lo de las iglesias y me parece muy viable. Voy a coordinar con
5 don Jorge y también coordinar acá con el párroco, para ver si podemos hacer
6 algunos acercamientos. El éxito está en la recolección de desechos valorizables, el
7 tema es que el manejo es caro, porque casi no hay en el país quien te los acepte.
8 Nosotros tenemos algunos contactos; Pital, pero bien y otra cosa que les quiero
9 decir es que, también vamos a iniciar con la construcción de algunos puntos
10 ecológicos, el tema del reciclaje aquí en Río Cuarto; no sé cómo funciona Santa
11 Rita y Santa Isabel, pero era un poco delicado porque la gente lo ve como la
12 oportunidad de sacar los chunches que tengo en la casa y que me están estorbando,
13 entonces se hacía un monumento al frente de la escuela que se veía espantoso.
14 Entonces vamos a tratar de hacer puntos, unos seis o siete puntos en el cantón para
15 que la gente vaya a dejar valorizables.

16 El tema de los caminos, Juan Gabriel, lo hemos estado coordinando, fue una de las
17 solicitudes vehementes que le hice al presidente el pasado mes de noviembre en
18 Fortuna.

19 Hay una autorización para la 745 que creo que iniciará en los próximos días. Sin
20 embargo, no puedo decirle exactamente cuándo, porque es algo que se nos escapa.
21 Si hay la posibilidad de arreglarla y además el último día del año que terminó, hubo
22 una moción acá también en el Concejo Municipal con respecto a eso, para hacerlo
23 llegar a las autoridades del MOPT y vamos a darle seguimiento, eso es seguimiento
24 feroz, creo que es un problema un poco país que han optado por hacer una
25 intervención en rutas primarias, entiéndase puertos, aeropuertos, circunvalación y
26 han desestimado la intervención en rutas secundarias y terciarias, que son
27 precisamente estas rutas que ustedes están nombrando; 744, 745, 708, 701. En la
28 nomenclatura de caminos del MOPT son rutas algunas secundarias, algunas
29 terciarias e inclusive algunas de travesía. ¿Cómo funciona la pirámide de atención
30 de parte del MOPT en la intervención de esas rutas? Igual que su número, primero

1 las primarias, si queda algo para las secundarias, imagínense cómo les va a las
2 terciarias y a las de travesía. Por ahí anda un poco la distribución de eso.

3 → Presidente Daniel Vargas: Muchas gracias.

4 → Adelante Adrián.

5 → Regidor Adrián Alvarado: Buenas noches. Igual que como se sacó el puente de
6 Carrizal, mediante Bomberos, Cruz Roja y así, se podría articular para declararlo en
7 emergencia, ya que lo que es la zona Pangola y el Rubí por lluvias se inunda ¿cómo
8 va a ir una Cruz Roja, una policía, un camión de bomberos con ese camino
9 espantoso? Igual ese de la Colonia hay unos huecos que el que se va ahí pierde
10 tracción porque queda la llanta en el aire, la catarata, todo eso, usted ve gente
11 cambiando llantas, el carro despedazado, carros afuera, veía yo como parte acá del
12 Concejo; plantear una moción para tratar de buscar un decreto para tratarlo como
13 una emergencia ese camino, como prioridad ante una eventual emergencia, diría
14 yo que por ahí se puede hacer.

15 → Alcalde José Miguel Jiménez: Tal vez contarles, tenemos que esperar lo que llaman
16 en la Comisión Nacional de Emergencias un hecho generador, ¿me explico?,
17 porque eso ya sería lo que ellos llaman; ahora la Comisión de Emergencia no se
18 llama Comisión de Emergencias, se llama Comisión Nacional de Prevención del
19 Riesgo y Emergencias. ¿Cómo le explico? ¿Cómo tenemos los puentes que hemos
20 tenido donados por la CNE? Hay un evento natural, después del evento natural
21 hacemos el nexo causal entre el evento natural y lo provocado y si el cantón está
22 dentro de la circunscripción de la declaración de emergencia nos vamos, pero no
23 funciona que yo los pida previo, tiene que ser un hecho generador que den alerta
24 roja y que además den decreto de emergencia, ¿qué pasa con el decreto de
25 emergencia? Nada más por conocimiento general, todas las instituciones del país
26 que tienen superávit al momento de la declaratoria de emergencia pasan para la
27 CNE, digamos IMAS, ICE, todas las instituciones que al momento de eso haya
28 superávit recogen, pasan a ese fondo y fondean un proceso que; no lleva un
29 proceso de contratación administrativa ordinario sino totalmente extraordinario, pero
30 sí es una posibilidad.

ACTA 040-2024
Sesión Ordinaria
Lunes 06 de enero del 2025
pág. 14

1 → Presidente Daniel Vargas: ¿Algún otro compañero?
2 Bueno señores, en ausencia de temas adicionales en asuntos varios, al ser las
3 dieciocho horas con treinta y siete minutos, damos por finalizada la Sesión Ordinaria
4 número 040-2025 del Concejo Municipal de Río Cuarto, hoy lunes 06 de enero del
5 2025, primera sesión del año 2025.

6 Muchísimas gracias por su participación y que tengan un buen regreso a sus
7 hogares.

8 **AL SER LAS DIECIOCHO HORAS CON TREINTA Y SIETE MINUTOS EL**
9 **PRESIDENTE DANIEL VARGAS JARA DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN DE**
10 **HOY LUNES 06 DE ENERO DEL 2025. –**

11
12
13
14

15 **DANIEL VARGAS JARA** **MARCELA BOLAÑOS ALFARO**
16 **PRESIDENTE** **SECRETARIA**
17 **CONCEJO MUNICIPAL** **CONCEJO MUNICIPAL**

18 **UL*******

19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30